

# Desarrollo local a partir de la influencia global en la microrregión sociocultural Ixtacuixtla-Panotla

## Local development from the global influence in the socio-cultural región Ixtacuixtla-Panotla

*Jorge Contreras Peralta<sup>1</sup>*  
*Héctor Galeano Sandoval<sup>2</sup>*  
*Pedro Manuel Rodríguez Suárez<sup>3</sup>*

Recibido el 12 de Septiembre de 2018. Aceptado el 4 de Diciembre de 2018.

### Resumen

El objetivo de este artículo es analizar algunas características socioculturales que permiten visualizar el desarrollo que se gesta al interior de la microrregión Ixtacuixtla en el estado de Tlaxcala y lo que significan y representan para sus habitantes la realización de sus productos y su incorporación en la economía global. A través de un análisis de los factores globalizantes y su influencia a nivel local, se identifica evidencia empírica en los índices de crecimiento y desarrollo a nivel nacional, subnacional y municipal así como de los datos que ofrece el INEGI en su catálogo de claves de entidades federativas, municipios y localidades de 2015. En sus resultados reporta que en las últimas décadas en la región de Ixtacuixtla la globalización parece no tener significado y aunque se habla de la institucionalidad como la mejor solución a los problemas de la población de Adultos Mayores, aquí se vive como un mito o una realidad mal planteada.

**Palabras Clave:** Desarrollo local, globalización, sociocultural, economía, desarrollo global, microrregión.

### Abstract

The objective of this paper is to analyze some sociocultural characteristics that allow visualize the development that gestates within the Ixtacuixtla microregion in the state of Tlaxcala and what they mean and represent for its inhabitants carrying out products and

---

<sup>1</sup> Profesor Investigador de la Facultad de Relaciones Internacionales en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

<sup>2</sup> Estudiante del Doctorado en Ciencias de Gobierno y Política, en el Instituto de Ciencias de Gobierno y Desarrollo Estratégico, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, pedrosuarezbuap@yahoo.com.mx.

<sup>3</sup> Profesor investigador de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

their incorporation in the global economy. Through an analysis of the globalizing factors and their influence at the local level, empirical evidence in the rates of growth and development at the national, subnational and municipal levels is identified, as well as the data of the data offered by the INEGI in its catalog of federation codes of federal entities, municipalities and towns of 2015. In its results reports that in the last decades in the Ixtacuixtla region globalization seems lack meaning and although there is talk of institutionalizing as the best solution to the problems of older adults, here you live like a myth or a reality wrongly presented.

**Keywords:** Local development, globalization, sociocultural, economy, global development.

## **1 Introducción**

El proceso de globalización ha generado dinámicas de competencia internacional, desterritorialización y una narrativa de desarrollo orientada al crecimiento de las economías dominadas por las grandes Empresas Transnacionales. Las decisiones de las Empresas Transnacionales y la política económica de algunos países sobre la ubicación de la producción, a través de la inversión extranjera, determina qué tipo de actividades económicas se desarrollarán en qué espacios geográficos. Las áreas locales, las regiones e incluso países enteros se están rediseñando de acuerdo con la dinámica de la economía global y sus principales actores.

Más allá de poder concebir al desarrollo como el crecimiento de la economía, es pertinente señalar que de igual forma existen relaciones entre los individuos que interactúan en la sociedad y que para ello es necesario hacer visibles las relaciones que se gestan a partir del desarrollo que se vive en la región, la ciudad o el país que se estudia. En este caso, el municipio de Ixtacuixtla de Mariano Matamoros perteneciente al Estado de Tlaxcala, posee un carácter fuertemente tradicionalista mismo que les ha permitido ser catalogado como un pueblo “cerrado” y con un apego fuerte a su cultura y actividades artesanales. Estas últimas son especializadas ya que se realizan únicamente en esta región.

El análisis de los factores socio-culturales presentes a nivel local es fundamental para el estudio del desarrollo que se gesta en la microrregión de Ixtacuixtla de Mariano Matamoros. Al estudio se suma la revisión de los factores exógenos que surten ciertos efectos a nivel económico como la llegada de empresas o centros comerciales de gran

impacto. Asimismo, se describen factores endógenos que dotan de un carácter único a la población en el desarrollo de sus actividades.

### **1.1 El impacto del desarrollo global a nivel local**

En el contexto de globalización en el que se desarrolla la economía mundial se establece que dicho fenómeno ha logrado su expansión hacia todas las regiones del mundo, trayendo consigo más allá de las relaciones de poder económico, grandes beneficios a la población que deben ser aprovechados con el fin de volver a la población más competitiva a nivel tecnológico, económico y social.

Sin embargo, autores como Wallerstein (2011) en su obra sistema mundo establece que los beneficios que debieran propagarse de manera homogénea no suceden en todos los lugares de la misma forma marcando claramente diferencias que generan regiones periféricas en donde la globalización parece no tener significado alguno.

Es necesario señalar que las formas en que se da el desarrollo local no son siempre las mismas por lo que es posible señalar que “no existe un único modelo de Desarrollo Local” dejando ver que “si bien el desarrollo es una acción intencional, es un proceso de construcción social, que valoriza los recursos existentes en un territorio determinado, las sinergias entre los actores locales, así como la cultura existente” (Díaz y Ascoli, 2006:5).

Se sostiene que el análisis del desarrollo a nivel local debe tomar en cuenta las formas de vida, la cultura que se desarrolla, su dinámica territorial, estatal y privada que brindan un sello particular a los procesos de competitividad e inserción a los mercados estatales, nacionales y globales debido a que las transformaciones que se dan a nivel local y regional se ven involucradas en procesos de globalización económica que produce cambios económicos, políticos y sociales que conllevan implicaciones en diferentes términos y a diferentes escalas (Held:2000). Por ello es pertinente ver al desarrollo como un proceso multidimensional que impacta las diferentes estructuras con la finalidad de percibir crecimiento por medio de la economía, la satisfacción de necesidades de la población y el uso medido y consciente de los recursos naturales.

Desde sus orígenes el término “desarrollo” tuvo su incursión en el ámbito económico asociándolo especialmente al crecimiento de la economía y éste vive su mayor auge cuando es incorporado por la Organización de las Naciones Unidas ONU a comisiones regionales como la Comisión Económica Para América Latina CEPAL desde la que se impulsa la utilización del Producto Interno Bruto como indicador del nivel de desarrollo que se tiene poniendo énfasis en la producción y la distribución de la riqueza (Díaz y Ascoli, 2006: 9).

De esta forma, es que surge la dicotomía desarrollo- subdesarrollo presente hasta nuestros días, en la que se agrupan los países ricos y los países pobres evidenciando las grandes desigualdades que se vive en el mundo económico y que; mientras unos presentan un nivel adecuado para sus habitantes, otros presentan condiciones de vida muy bajas (Arocena, 1997). El mayor desafío al que se enfrenta el desarrollo es la desigualdad que se vive día a día, misma que para Alwin: “la desigualdad económica y la pobreza material son dos dimensiones de la inequidad. Una tercera es la desigualdad de oportunidades de desarrollo de las personas (Held, 2000:1-2).”

La semántica histórica del concepto de ‘desarrollo’ se puede rastrear en el contexto de la creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y del proceso de reconstrucción después de la Segunda Guerra Mundial, en el cual se afirmaba la existencia de un mundo subdesarrollado. La evolución del concepto de desarrollo está aparejada con otros enfoques como la modernización, enfoque que está enmarcado en el conflicto bipolar entre Estados Unidos y la entonces Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS). En este contexto, cabe destacar la importancia de la ONU y de las entonces instituciones surgidas del tratado de Bretton Woods: el Banco Mundial y el Fondo Monetario Internacional, instituciones que legitimarían la búsqueda de la modernización como crecimiento de la economía de mercado y como se mencionó anteriormente en indicadores como el Producto Interno Bruto de las naciones.

Cabe destacar que el enfoque de la modernización aparejado con el crecimiento económico de la segunda mitad de siglo XX se enfrentó con críticas desde otras regiones,

como el caso de América Latina que en 1960 impulsó la teoría de la dependencia que establece una relación centro-periferia. De 1970 a 1980 se presentaron otros enfoques que incluían poner en el centro temas como el medio ambiente y el desarrollo de las capacidades de las personas, entendidas como las oportunidades para elegir un estilo de vida.

A inicios de 1990, surgió el enfoque de Desarrollo humano de la mano de Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD). El desarrollo humano fue descrito como el “proceso de ampliar la gama de opciones de las personas, brindándoles mayores oportunidades de educación, atención médica, ingreso y empleo, y abarcando el espectro total de opciones humanas, desde un entorno físico en buenas condiciones hasta libertades económicas y políticas” (PNUD, 1992).

En la evolución de la semántica histórica, en el contexto de la globalización y sus desilusiones surgió un enfoque conocido como el *post-desarrollo*, el cual rechaza el desarrollo definido bajo criterios de la Naciones Unidas que ha mantenido la dominación de ciertos modelos de desarrollo de las grandes potencias y propone una nueva conceptualización de desarrollo en función de las características de las distintas regiones del mundo.

En este orden de ideas, se deben reincorporar al análisis los cambios en las formas de pensar, valorar y actuar de las personas, en las que se puedan superar los prejuicios y retomar las actitudes de igualdad y fraternidad para crear mejores niveles de vida y crear aspiraciones positivas que permitan aprovechar de mejor manera lo nacional, regional y local (Azpiazu y Nochteff, 1994).

El desarrollo llegó en el contexto de la globalización, como se estableció anteriormente, con el objetivo de eliminar las fronteras económicas permitiendo la libre circulación de bienes y servicios al tiempo que “propicia la intensificación de la competencia mundial por los mercados nacionales y regionales, con fundamento en la productividad. Produce crecientes flujos de migración internacional, la revolución de las

## Desarrollo local a partir de la influencia global en la microrregión sociocultural Ixtacuixtla-Panotla.

telecomunicaciones y el avance científico y tecnológico de las economías desarrolladas y las corporaciones transnacionales” (Díaz y Ascoli, 20016:17).

Aparejado al proceso de globalización, el modelo económico neoliberal se impulsa como una serie de políticas económicas para impulsar el crecimiento en diversas regiones del mundo y México a inicios de la décadas de 1980 no fue la excepción. Las sinergias que se crean en el ámbito local y en el ámbito global permiten una vinculación que creando mayores oportunidades de generación de empleo, aumento de crecimiento y por consiguiente una mejor distribución de la riqueza (Borja y Castells,1997).

Este aspecto toma especial importancia cuando se traslada a regiones socioculturalmente tradicionales como el municipio de Ixtacuixtla ubicado en la zona poniente del estado de Tlaxcala, misma que posee una fuerte cultura tradicional cuyos habitantes trabajan día a día por obtener un lugar en el mercado estatal y nacional.

## 2 Diagnóstico e identidad microrregional

Localizado al poniente del estado de Tlaxcala, el municipio de Ixtacuixtla de Mariano Matamoros colinda al norte con el municipio de Españita y Hueyotlipan; al sur colinda con los municipios de Tepetitla de Lardizábal y Santa Ana Nopalucan; al oriente se establecen linderos con el municipio de Panotla y al poniente colinda con el estado de Puebla (INAFED, 2010), ver figura 1.



**Fig. 1** Mapa de localización del municipio de Ixtacuixtla de Mariano Matamoros, Tlaxcala, México

Fuente: Tomado de la Enciclopedia de los municipios y delegaciones de México, del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal. Despoiled en: <http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM29tlaxcala/municipios/29015a.html>

Ixtacuixtla de Mariano Matamoros cuenta con una población de 38,324 habitantes distribuida en sus 23 comunidades de acuerdo con el INEGI (2015). La Población Económicamente Activa PEA es de 13,316 habitantes, de los cuales 9,222 son hombres y 4,092 mujeres. Sin embargo, la población ocupada es de 12, 692 personas contra una población desocupada de 624.

La orografía del municipio presenta tres formas características de relieve: zonas accidentadas (25% al norte), zonas semiplanas (40% en el centro) y zonas planas (35% al sur). De igual forma cuentan con el río Atotonilco, mantos freáticos, manantiales y pozos de extracción de agua. El clima que se presenta es subhúmedo con lluvias de mayo a septiembre y los meses más calurosos de marzo a mayo. La vegetación se compone de sabino y arbustos y hierbas como pirul, tepozán, uña de gato, chicalote blanco, lengua de vaca, maguey pulquero, diferentes especies de nopales, abrojo, trueno, cedro blanco y eucalipto. La fauna comprende conejos silvestres, liebres, tlacuaches, zorrillos, roedores, y distintas variedades de aves (INAFED, 2010 ).

Para los fines de este trabajo se toma la región sociocultural centro compuesta por Villa de Mariano Matamoros, San Jorge Tezoquipan, La Trinidad Tenexyecac y San Gabriel Popocateca. La conformación de esta región como sociocultural obedece al cumplimiento de características propias de una región socialmente construida donde el espacio y el tiempo tienen una construcción social. Esto no quiere decir que al ser una construcción social sea algo de carácter subjetivo o ideal ya que gracias a ello se toman uno o varios aspectos de la materialidad del mundo para entender el espacio en el que nos desenvolvemos (Harvey, 1994).

De tal manera que la selección hecha es fundamental para comprender cómo actúa una sociedad, cómo se establecen las relaciones entre sujetos actuantes sin dejar de lado las

relaciones de poder ni las económicas mediante la historia, el pasado en común que tienen los que habitan una porción de territorio (Giménez, 1994).

Este aspecto es importante en Ixtacuixtla, debido a que el pasado vivido sigue estando presente y se vive principalmente en su historia y en sus tradiciones religiosas. Dentro de este pasado se encuentra la colonización católica que se vivió con el asentamiento de religiosos franciscanos, la llegada del Santo patrono San Felipe de Jesús en una mula, el nacimiento de Miguel Lárdizabal y Uribe, Ministro Universal de Indias y Consejero del Estado de Tlaxcala y el nacimiento de Miguel Guridi y Alcocer quien participó en la firma del Acta de Independencia y en la firma de la Primera Constitución Federal de la República Mexicana en 1824 (Aguilera, 1991).

La historia compartida por el municipio de Ixtacuixtla se ve acentuada por sus tradiciones artesanales y culturales que demarcan el tradicionalismo que se vive en la Región sociocultural Ixtacuixtla que comprende 7 comunidades de las 23 pertenecientes al municipio.

Como se vislumbra en el mapa, esta región posee una gran diversidad cultural y artesanal. El carnaval aquí se vive de manera alegre y es una de las festividades más esperadas al igual que la fiesta de la Villa Matamoros misma que por su carácter mítico religioso atrae un número respetable de creyentes que venera al Santo Patrono del Pueblo.

Por el lado de las artesanías, de igual forma tienen especial importancia ya que son legado histórico enseñado por los más viejos de la región. En San Antonio Tizostoc, la Trinidad y Santa Cruz el Porvenir se realizan trabajos de alfarería, principal actividad económica de dichos lugares.

En San Jorge Tezoquipan se elaboran flores de papel que sirven para la realización de arreglos florales. La mayoría de su población labora en este ámbito. En Popocatla se recurre a la elaboración artesanal de piñatas y finalmente, en Villa Matamoros se lleva a cabo la realización de figuras de papel de pequeño y gran tamaño conocidas como alebrijes

y de dulce de huevo con azúcar menor conocido como merengue que se vende en la Ciudad de México principalmente.

Así, la región sociocultural centro del Municipio de Ixtacuixtla merece la atención que se le brinda en el presente trabajo. Es pertinente señalar que la elección de esta región construida socioculturalmente obedece a la unidad expresada por el estilo de vida de sus habitantes, las actividades económicas de carácter artesanal y las canciones y festividades difundidas por toda el área regional, que son consideradas como el emblema que caracteriza a la región de las demás regiones (Giménez, 1994).

Esta perspectiva permite vislumbrar que, por ser una región construida de manera social y con cortes tradicionales, las personas de la tercera edad juegan un papel importante resultado de la valoración de la identidad de la región, las festividades tradicionales y religiosas vinculadas al catolicismo (Zamudio, 2013). Las costumbres han sido transmitidas por los más viejos de la población y se le admira y respeta por ser portador no sólo de la cultura sino de saberes importantes haciendo que este espacio permita desarrollo social de carácter importante a nivel cultural y social.

### 3 Análisis de problemas y definición de objetivos de desarrollo

Ixtacuixtla es un espacio de desarrollo social importante a nivel cultural y social pero con algunos problemas relacionados con la forma de trabajo y la institucionalización, especialmente de la atención al Adulto Mayor (AM).

**Problema 1. Institucionalidad para el Adulto Mayor:** Queda demostrado que la capacidad de resolución y del manejo de acciones por parte del gobierno ha sido rebasada y queda de manifiesto que las demandas de los Adultos Mayores e intereses así como necesidades requieren de mayor trabajo (Mota, 2002).

En un contexto de globalización es posible apreciar en la Región sociocultural de Ixtacuixtla contradicciones que se han generado por la aplicación de un modelo económico

que cada vez más tiene efectos y externalidades negativas en sectores poblacionales de carácter importante como en el caso de los Adultos Mayores (AM).

El sueño de igualdad y justicia social siguen ausentes, la tendencia de la globalización es excluyente y desigualitaria. Mientras los AM de las regiones centrales del mundo experimentan cambios positivos en el aumento y reforzamiento del sistema de pensiones y el incremento de instituciones sociales para la inclusión del AM, la región sociocultural abordada en este trabajo posee carentes sistemas de pensión debido a las actividades que se desarrollan y que no entran en el sistema de pensiones (Arroyo, 2010:4).

En este sentido, se requiere replantear el concepto de desarrollo humano y la implementación de programas y estrategias que estén orientados a incrementar la cobertura en seguridad social, al acceso a servicios de salud y al apoyo a las familias para que junto con las instituciones puedan enfrentar este proceso.

Al respecto Solís (2001) afirma que “El mayor reto para México es atacar la insuficiente cobertura de los sistemas de pensiones y los problemas relacionados con la institucionalización del retiro. Actualmente, los programas de pensiones sólo cubren a la mitad de la población económicamente activa. De continuar las condiciones actuales, muchos trabajadores envejecerán sin una pensión que les permita retirarse dignamente de la actividad económica, tal cómo les ha ocurrido a muchos viejos hoy”.

Es por ello por lo que surgen modificaciones familiares internas con el fin de encargarse del cuidado y del apoyo requerido por el AM dando lugar a la Economía Informal. En otros casos debido a la inserción al mercado laboral (Echeverri, 2005).

En el contexto abordado la familia es el punto eje de la inclusión del AM en cuanto a su cuidado, atención e inclusión. Esto como respuesta a criterios morales mismos que marcan las pautas de los cuidados familiares como una obligación natural de asumir el cuidado de este grupo de edad (García, Rabadán y Sánchez, 2006).

También en el aspecto de la inclusión y desenvolvimiento del AM en la región sociocultural existe la casa del abuelo que es el único club para las personas de la tercera edad pero que presenta ciertas dificultades presupuestarias. De igual forma se suma la falta de organización acerca de los días en que se realiza dicha actividad. En diferentes periodos del año, se les invita a participar en ciertos eventos de la región como en desfiles o bailables.

**Problema 2. Desarrollo económico e incursión al mercado artesanal:** El segundo problema al que se enfrentan los pobladores de esta región es el desarrollo de sus actividades artesanales como la elaboración de flores, alebrijes y talavera. En cuanto a la información acerca de la aportación económica de las actividades artesanales no se encontraron datos, cabe resaltar que dichas actividades se conocen como informales debido a que se realizan al interior de los hogares por pequeñas familias quienes a su vez, generan trabajo para tres o cuatro personas más.

No existe apoyo para incursionar en el mercado estatal o nacional por lo que los pobladores de la microrregión organizan visitas a la Ciudad de México para ofrecer sus productos o en caso contrario se encargan de la elaboración de arreglos florales a través de negocios propios para su distribución. La mayoría de las veces se reconoce este trabajo desde el ámbito municipal pero sólo se le menciona y no está documentado ni se hace referencia en cuanto a cifras o datos.

## 4 Conclusiones

Las estrategias que se llevan a cabo ante la carencia de servicios institucionales adecuados que permitan asegurar un mejor desarrollo para la población en general y en especial a los Adulto Mayor (AM) no permiten asegurar un mejor desarrollo humano.

El carácter fuertemente tradicional de la población del Municipio de Ixtacuixtla ha permitido preservar las costumbres, tradiciones e identidad que muchas veces se ha

planteado como hermética, pero es esta misma características de la región la que ha influido en la menor recepción apoyos gubernamentales necesarios para su inclusión a la economía global. Para comprender las dimensiones que trae consigo éste fenómeno hace falta estudiar las situaciones que rodean al AM, el cuidado que se le proporciona así como la ausencia de Política Pública.

Para el ingreso en el mercado artesanal estatal y nacional del del Municipio de Ixtacuixtla es necesario “Propiciar el establecimiento de pactos territoriales que velen por el Desarrollo Local, es importante e incluye la consolidación de las sinergias entre los actores locales, productivos y sociales, públicos y privados a fin de que la alternancia política no tire por la borda los avances alcanzados en estos procesos de Desarrollo Local participativo y de descentralización innovadora.”(Díaz, y Asscoli, 2006).

A partir del análisis de las prácticas relatadas y observadas de la realidad regional del Municipio de Ixtacuixtla se identifican factores socioculturales y económicos y factores externos del proceso de globalización y del modelo neoliberal que han impactado a partes de la sociedad de la microrregión.

## **Referencias**

- Aguilera, C. (1991), “Tlaxcala, una historia compartida” en *Antropología e Historia, Tomo 5*. Gobierno del Estado de Tlaxcala y CONACULTA, México.
- Alwin, P. (2000) El desafío de la inequidad en educación. Washington, Estados Unidos: BID.
- Arocena J. (1997) Lo global y lo local en la transición contemporánea. Montevideo: Cuadernos del CLAEH, # 78-79.
- Arroyo, M. (2010) “ El cuidado en la vejez avanzada: escenarios y tramas de violencia estructural y de género” en *Revista de Ciencias de la Universidad Iberoamericana*. Disponible en:<http://www.redadultosmayores.com.ar/Material%202013/Nacionales%20>

- Azpiazu, D. y H. Nochteff. (1994) *El Desarrollo Ausente*. Buenos Aires, Argentina: Tesis/Norma.
- Borja, J. y M. Castells (1997) *Local y Global*. Madrid. Taurus. 19. Borja, J. y M. Castells. *Lo Local y Global. La gestión de las ciudades en la era de la información*. Barcelona, España: UNCHS, Santillana S.S. Taurus.
- Díaz, J. Y Asscoli, J. (2006) módulo cinco Reflexiones sobre el Desarrollo Local y Regional. Disponible en: <http://biblio3.url.edu.gt/PROFASR/Modulo-Formacion/05.pdf>.
- Echeverri, S. (2005) Envejecimiento, calidad de vida y cuidados En Actualizaciones en Enfermería. Disponible en: [http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-386X2009000200006&script=sci\\_arttext](http://www.scielo.org.co/scielo.php?pid=S0120-386X2009000200006&script=sci_arttext).
- García, A.; J. Rabadán y A. Sánchez (2006) “Dependencia y Vejez” en *Una aproximación al debate social*. Madrid, Arán Ediciones.
- Giménez, G. (1994) “Apuntes para una teoría de la región y la identidad regional” en *Estudios sobre las Culturas Contemporáneas* [En línea], Universidad de Colima, México, Disponible en: [http://bvirtual.ucol.mx/descargables/52\\_apuntes\\_para\\_una\\_teoría.pdf](http://bvirtual.ucol.mx/descargables/52_apuntes_para_una_teoría.pdf).
- HELD, David. (2000): ¿Hay que regular la globalización?. *La reinención de la política, Claves de Razón práctica*, Madrid, número 99, enero/febrero.
- Harvey, D. (1994) “La construcción del espacio y del tiempo: una teoría relacional” en *Geographical Review of Japan*. Simposio de Geografía socioeconómica, 15 de octubre de 1994, Universidad de Nagoya.
- INEGI (2015), Espacios y Datos de México, Ixtacuixtla de Mariano Matamoros, Tlaxcala (29015). Disponible en: <https://www.inegi.org.mx/app/areasgeograficas/?ag=29#tabMCcollapse>.
- INAFED, Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, (2010) “Ixtacuixtla de Mariano Matamoros” en Enciclopedia de los Municipios y Delegaciones de México. Estado de Tlaxcala [En línea]. Tlaxcala, disponible en: <http://www.inafed.gob.mx/work/enciclopedia/EMM29tlaxcala/municipios/29015a.htm>

- Mota, R. (2002). Regímenes, partidos y políticas de suficiencia en pensiones de jubilación: la experiencia española. Tesis de Doctorado, Universidad Autónoma de Madrid, Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales.
- PNUD (2002). Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo. Organización de las Naciones Unidas.
- Solís, P, (2001) La población en edades avanzadas En José Gómez de León Cruces y Cecilia Rabell Romero (coords.), La población de México. Tendencias y perspectivas sociodemográficas hacia el siglo XXI, Consejo Nacional de Población/Fondo de Cultura Económica.
- Wallerstein, I. (2011) El moderno sistema mundial. v. I. La agricultura capitalista y los orígenes de la economía-mundo europea en el siglo XVI. México: Siglo XXI Editores.
- Wallerstein, Immanuel, (2005), Análisis de sistemas-mundo: una introducción. México: Siglo XXI Editores. (LIBRUNAM: HN13 W35189).
- Zamudio, J. (2013) “La globalización en México. La inserción de las posmodernidad en el tradicionalismo tlaxcalteca” en ANUAC II. Disponible en: [ojs.unica.it/index.php/anuac/article/download/1632/1381](http://ojs.unica.it/index.php/anuac/article/download/1632/1381).